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高端旅游周刊 巅峰之旅

·声音· 人物专访

皇家驿栈品牌创始人刘少军：

精品酒店就是旅游目的地

·数读旅业·

190.2万人次
新加坡旅游局2月17日

公布的数据显示，去年前三
季度，中国内地游客在新加

坡的消费额达到23.83亿新元，成为新加坡最大旅游消
费群体。 去年新加坡共接待190.2万人次中国内地游
客， 这使得中国内地成为仅次于印尼的新加坡第二大
外国游客来源地。

49.33％
2月17日， 中国旅游饭店业协

会发布的 《2014年1月饭店经营数
据统计报告》显示，1月饭店客房平

均出租率为49.33%。 总体来看，2014年1月全国饭店市
场总体经营情况与2013年12月相比， 平均出租率、单
房收益有所下降。 栏目主持：李西叶

“用理念承载精品酒店文化”
北京商报：请您先介绍一下前门

皇家驿栈的设计理念？
刘少军： 前门皇家驿栈在设计

理念上是通过故宫店进行一定 “升
华”。中国人讲“知行合一 ”，所以我
们也是通过实践后才认识到精品酒
店的概念。在我看来，每家精品酒店
都要有它自己的文化理念。 这次前
门皇家驿栈的主题是 “水 ”，所有的
设计都与水有关。 之所以选定这个
主题，也是因为其所在位置（前门商
业区鲜鱼口街87号），曾是北京著名
的老字号浴池———兴华园。 其西侧
老舍茶馆背后的茶文化也与水有
关。所以，这里融入水的理念，也是
承载了这个地区的文化特征。

北京商报：前门皇家驿栈的客群
定位有怎样的特点？

刘少军： 说简单点就是喜好住
这家酒店的人， 因为这里更多展现
的是个人品位。 这家精品酒店一共
65间房，房价平均在1400元左右，价
格门槛相对较高 。在我看来 ，现在
一些追求个性的游客就喜欢住在
精品酒店，但很多人还是喜欢传统
的五星级酒店。不过现在精品酒店
的客群也在发生着改变 。故宫皇家
驿栈房价在800多元左右，一开始的
时候99%都是外国客人，现在基本上
占60%-70%，很多喜欢追求个性的

本地客人也开始接受这里 。精品酒
店对于游客来说本身就是旅游目
的地。

“没标准不意味着没水准”
北京商报：您觉得现在北京精品

酒店的发展情况如何？
刘少军：对于精品酒店来说，很

难用传统的商业模式标准去定义 。
因为精品酒店是个性化的， 不像传
统星级酒店那样必须有几个餐厅 、
房间面积等有一个硬性的标准去
衡量它，但这并不意味着精品酒店
没有水准。在国际上还是形成了四
大精品酒店联盟，比如SLH（全球奢
华精品酒店），诸如此类的精品酒店
在一个联盟里。 一般的五星级酒店
在土方施工后， 每平方米的装修成
本在8000-1万元之间 ，丽思卡尔顿
这类奢华品牌要再高一些 ，差不多
要达到1.5万元左右 。 而精品酒店
每平方米装修成本是五星级酒店
的65%左右 ，皇家驿栈配套装修成
本每平方米在6500元 ，像故宫皇家
驿栈目前能达到80%的入住率 ，这
么算下来收益肯定比五星级酒店
要好。

北京商报：您认为投资精品酒店
最看重的是哪方面因素？

刘少军：第一是地理位置，可以
占到40%，这个是对于酒店来讲最重
要的。第二是文化，占到25%，对于精

品酒店来说每一家都不一样， 都有
很多原创的设计， 这与传统的星级
酒店标准化是不一样的。 最后是服
务和对人员的管理、培训等。

“打造中国精品酒店联盟”
北京商报：是什么原因让您开始

投资做精品酒店？
刘少军： 一开始做精品酒店可

以说是毫无原因的， 我并不是传统
意义上的酒店人， 起初就想做一个
跟别人不一样的酒店， 直到最后做
成了才知道做了中国第一家精品酒
店。 故宫皇家驿栈最早是2006年开
始做的， 当时找人设计出来第一版
图纸后拿给酒店界的人看， 他们说
像嘉里中心，我当时立刻就叫停了，
因为这样做下去最后还是成了传统
酒店。后来又请了专业的设计团队，
融合了新的概念， 最后才做出了故
宫皇家驿栈这家精品酒店。

北京商报：未来皇家驿栈的品牌
化发展是怎样规划的？

刘少军： 除了目前北京两家自
主投资的酒店， 贵州还有一家品牌
输出的皇家驿栈酒店。 今年会再开
业三家皇家驿栈酒店， 未来可能还
会开发其他的牌子。 我计划未来打
造一个中国精品酒店的联盟， 就像
国际上SLH，做统一的市场，统一的
营销。

北京商报记者 关子辰

观察

姜子谦

开发综合体应避免“新瓶装老酒”

近日有消息称，北京
市顺义区与大连万达商业
地产股份公司签订合作协
议。大连万达将投资150亿
元在天竺镇建设万达茂项
目。该消息同时称，这个综
合体为国内首个市内大型
文化旅游商业综合体。此
次万达文化旅游商业综合
体中将包括万达百货、大
型超市、 万达IMAX电影
院线、美食步行街在内的
大型购物中心，五星级酒
店一座，特色城市商业街，
高档甲级写字楼等。

不过仔细观察后发
现，这座新的综合体中，大
部分设施都与之前万达打

造的城市综合体没有太大
区别。而之前无论是石景
山还是CBD地区都统一
称之为城市综合体。所以
对于被新命名的综合体
来说，在文化、旅游、商业
三方面，除商业氛围已经
很完备之外，文化方面仅
有电影院，旅游方面则仅
有一座五星级酒店，不免
略显单一。

其实翻阅资料不难发
现，综合体这一概念就是
由万达方面创造并发扬
的。如今成熟的城市综合
体也是万达第三代综合
体的研究成果。据粗略统
计，近三年万达在文化旅

游地产上的投资已超2300
亿元。

“文商旅”不分家的确
是一个事实，在商业设施
已经打造得相对完善之
后， 万达也自然会赋予综
合体更多的属性。不过在
打造新型综合体时也应注
意避免“新瓶装老酒”。按
照目前发布的信息来看，
天竺地区的文化旅游商业
综合体在文化和旅游方面
还应有所加强。起码在旅
游方面，综合体应该满足
休闲、度假、商务、会展、娱
乐、购物等主要功能。

天竺地区无论从地理
位置还是历史文化方面，

有不少亮点可待挖掘。又
因靠近机场这样的特殊地
理位置， 也会让这里拥有
独特的客群。 现在业界普
遍认为， 综合体的开发应
在商业模式设计、主体概
念创新以及基础产品策划
与设计的创新上下功夫。
对于开发大型综合体来
说， 既耗费巨资又占很大
面积， 自然也应避免最后
达不到最初的目的。

互联网旅游推广营销更具精准性
国家旅游局信息中心主任 蔡家成

互联网旅游推广营销运
用大数据，通过对人们上网所
产生信息资源的分析研究，可
以使得不同国家、地区、城市、
企事业组织、 旅游项目产品，
更有针对性地找到自己潜在
的需求对象，并根据其旅游消
费需求和旅游咨询 、 行程设
计 、预订购买 、旅游消费的特
点、风格等，采用最有效、最能

吸引对方、最能满足其需求的方式、手段，准确投放、
推送其所想要的旅游产品和服务资讯。

由于互联网旅游推广营销具有很明确的目标，产
品服务信息推送更精准，就可能使得推广营销效果更
有保证。此外，互联网营销推广，还使得参展商、观展
者往返展览会的交通、住宿、餐饮等费用支出不复存
在，耗费的时间也因此大为减少。

部分特种旅游项目趋于大众
中旅体育旅行社有限公司总经理 孙尼佳

特种旅游要看它 “特”到
什么程度 ， 如果是很小的范
围 ，人数会少一些 。但如放到
中国市场来看，也应不会是一
个太小的数字。如果把它几乎
等同于专项旅游的概念，那么
这个市场应该很大。从产品特
色来讲，一些特种项目已有从
小众逐步转向大众的趋势。举
一个例子，攀岩最初在中国主

要是出于一些生活的需要，例如原住民攀登悬崖去采
摘燕窝、收集蜂蜜、挖采药材等等。现在攀岩已经发展
为大众参与的形态，一个很不起眼的游乐场所就可能
矗立起一面墙壁，然后经营起攀岩生意。对于特种旅
游，从政府层面加以引导和扶持也是很重要的。

栏目主持：李西叶

旅行社服务与供应商服务应叠加
中国天鹅国际旅游公司总经理 古川

旅行社作为旅游要素的
“集成商”，其核心价值在于服
务，但目前多数旅行社对于游
客在旅行中的服务意识仍普
遍较弱，基本上是被掩埋在供
应商的服务之下 ， 仅是起着
“搬运工”的角色。旅行社应该
及早改变自己的这种定位或
观念，不仅应能及时弥补供应
商服务之不足，还应努力使各

环节供应商的服务能无缝对接，以保证各项服务的一
致性和连贯性，应让旅行社的服务与供应商的服务相
叠加，使服务效应最大化，使游客能认同旅行社自身
的服务质量，并以此来树立旅行社的品牌。

旅游的意义从根本上是属于精神上的收获。高端
旅游产品不仅要提供奢华的硬件享受，或是视觉上肤
浅的新奇，而是要为客人创造一种别样的体验。

随着散客时代的到来，酒店业的发展也在悄然发生着变化。当游
客开始更加追求旅途的个性化时，住宿作为重要的一个环节，自然也
要紧跟游客的需求。北京前门皇家驿栈酒店（以下简称“前门皇家驿
栈”）在近日高调开业，吸引了不少关注。2008年开业的故宫皇家驿栈
酒店（以下简称“故宫皇家驿栈”）素有中国第一精品酒店之称，此次开
业的前门皇家驿栈能否将此前的成功模式复制？对于北京前门这个旅
游繁华地段来说，前门皇家驿栈又将有着怎样不同的定位？本期北京
商报记者对话了北京大成有方酒店管理有限公司董事长、皇家驿栈品
牌创始人刘少军。


